

第4回南区自治協議会 議事概要

日 時 令和6年7月31日（水） 午後3時00分～午後3時40分

会 場 新潟市南区役所4階 講堂

- 次 第
- 1 開会
 - 2 南区自治協議会委員推薦会議の報告について、委嘱状交付
 - 3 報告
(1) 令和7年度特色ある区づくり予算について
 - 4 部会報告
 - 5 その他
 - 6 次回全体会の日程について
 - 7 閉会

事前配布資料

- 資料1-1 令和7年度特色ある区づくり予算について
- 資料1-2 令和7年度南区特色ある区づくり予算のスケジュール（案）
- 資料1-3 令和6年度南区主な取り組み
- 資料1-4 令和6年度各区自治協提案事業一覧表
- 資料1-5 「特色ある区づくり予算」ご意見・アイデアについて

当日配布資料

- 資料2-1 南区自治協議会第1部会 会議概要
- 資料2-2 南区自治協議会第2部会 会議概要
- 資料2-3 南区自治協議会第3部会 会議概要
- 新潟市教育委員会学校支援課 地域クラブ活動推進室 4～7月の実績報告
- その他資料 庄瀬農村公園まつり花火大会2024
- その他資料 茨曾根サマーフェスティバル
- その他資料 しろね祭り
- 令和6年度 新潟市区自治協議会全体委員研修会の記録

出席委員： 関川秀明委員、井上吉一委員、高橋文字委員、久保安夫委員、豊木 宏委員、川村朋生委員、有田正己委員、志賀康則委員、星野正春委員、笹川和代委員、山坂和夫委員、大井 淳委員、上杉小貴子委員、堤 美幸委員、荏原宏美委員、松尾正行委員、織田絹子委員、泉田紀代恵委員、小嶋ノリ委員、高橋直廣委員、西山ゆき委員、山田久美子委員、半間奈菜委員
以上23名

欠席委員： 水野武委員、奥田俊介委員、関根章央委員、渡邊喜夫委員、若林三代子委員、阿部隆一委員、佐野初美委員

事務局：（南区）長浜区長、関副区長、本間区民生活課長、榎本健康福祉課長、柏木産業振興課長、細貝建設課長、小菅南区教育支援センター所長、和田味方出張所長、登石月潟出張所長、灰野地域総務課長補佐、北地域総務課長補佐、地域総務課職員

〔欠席所属〕 杉山白根地区公民館長、佐藤農業委員会事務局南区事務所長

報 道 1名
傍 聴 者 0名

(午後3時00分)

1 開会

○事務局（北地域総務課長補佐）（配布資料の確認）

○議長（高橋会長） 皆さん、ご苦労さまでございます。7月3日、新潟市で今年度第1回の自治協議会会長会議が開催されました。議題は3件。まず一つ目は、5月10日に東区プラザで開催された令和6年度自治協議会全体委員研修会の振り返りでした。お手元にも全体委員研修会の記録が配付されておりますが、元旦に発生した能登半島地震で新潟市内でも多くの被害があったことから、研修会のテーマを変更して開催されました。今回の地震を経て、災害に対する日頃の備えや発生時の迅速な判断と行動の重要性を改めて認識したことから、区民の防災意識のさらなる向上を目的に開催しましたが、128人の参加者の評価も高く、参考になった研修会と総括されました。

二つ目の第9期振り返り資料の方向性については、自治協議会の2年間の活動を振り返り、取組みの成果と課題を次期委員へ引き継ぐことを目的にこれから作成に入ります。今回、新たに会長会議の引き継ぎ事項として巻末に防災対策を取り上げて、次期の活動指針として引き継ぐことといたしました。各部会からもこれから作成に入っていただきますので、よろしくお願いいたします。

三つ目は、各区自治協議会の運営状況、提案事業の進捗状況について情報を共有しました。北区では防災かるたを作成、東区では1年目の意見交換と調査を踏まえて2年目の今年度は事業の実施に入っており、子ども食堂の支援などで成果を上げているとのこと。中央区では、地震後にアンケートを実施、江南区では三つのまち歩きマップを作成、秋葉区では11あるコミュニティ協議会ごとにアクションプランを策定して、それぞれの事業支援、西区では毎月5のつく日をごあいさつDAYとして運動展開を行い、それと地震を踏まえ、自助、公助より、近助の大切さを認識したとの報告がありました。西蒲区は初めて3部会が合同で10月19日に城山運動公園を会場にイベントを開催するそうです。そのほかにしかん応援隊をスタートして、コミュニティ協議会の事業をお手伝いしていくなど、各区ともそれぞれユニークな取組みが紹介されました。私からは、南区の提案事業として、3部会の事業を紹介し、今年度は3つの部会が合同で味わい市場を開催することなどを報告してまいりました。会長会議の概要は以上です。

それでは、本日の会議を進めさせていただきます。

欠席委員の報告をいたします。水野武委員、佐野初美委員、若林三代子委員から欠席の報告を受けております。出席者が過半数に達しておりますので、自治協議会条例の規定を充足していることを報告します。

新潟日報社から取材の申し込みがあったことを報告いたします。

なお、本日は、午後4時から能登半島地震の地域広聴会がありますので、円滑な会議の運営にご協力をお願いいたします。

2 南区自治協議会委員推薦会議の報告について、委嘱状交付

○議長（高橋会長） 次第2南区自治協議会委員推薦会議の報告、委嘱状交付に入ります。委員推薦会議の座長代理の高橋委員から報告をお願いいたします。

○高橋（文）委員 本日、代理の高橋です。よろしくお願いいたします。

報告いたします。令和6年5月31日付で、南区観光協会板谷昭人委員より辞任の届け出があり、同年7月1日付で後任に南区観光協会から大井淳氏の推薦がありました。大井淳氏を後任委員として決定することについて、南区自治協議会委員推薦会議運営要綱第8条第1項の規定により、委員推薦会議座長の専決処分を行ったことを報告いたします。報告は以上です。

○議長（高橋会長） 高橋委員ありがとうございます。なお、新潟市区自治協議会条例施行規則第3条第5項の規定では、委員の推薦に関し、区自治協議会があらかじめ議決により指定した事項、つまり団体選出委員が任期途中において欠けた場合、後任の団体選出委員候補者については、推薦会議の議決をもって、自治協議会の議決となります。すでに市長への推薦を行い、大井委員は、令和6年7月1日付で市長からの委嘱が決定したことをご報告します。

それでは、委嘱状の交付を事務局からお願いいたします。

○関副区長 それでは、続いて委嘱状の交付になりますので、大井委員と区長は前のほうにお願いいたします。

○長浜区長 委嘱状、大井淳様。南区自治協議会委員に委嘱します。委嘱期間は、令和7年3月31日までとします。令和6年7月1日、新潟市長中原八一。代読でございます。

○議長（高橋会長） それでは、大井委員から一言あいさつをお願いいたします。

○大井委員 皆さんこんにちは。南区観光協会から出向しました、大井淳と申します。任期途中からですが、任期中は皆さんと仲よく、過ごしたいと思っておりますので、どうぞよろしくお願い申し上げます。

○議長（高橋会長） 南区自治協議会委員推薦会議の報告、委嘱状交付はこれで終わりとしたします。

3 報告

（1）令和7年度特色ある区づくり予算について

○議長（高橋会長） 続いて、次第3、令和7年度特色ある区づくり予算について、地域総務課から報告をお願いいたします。

○関副区長 皆さん、ご苦労さまです。地域総務課の関です。私から説明させていただきたいと思っております。

来年度の特色ある区づくり予算に係る事業の企画立案に向けまして、自治協議会委員の皆さま方からご意見やアイデアをお寄せいただきたいというものになります。資料1-1をご覧くださいと思います。特色ある区づくり予算の基本的な枠組みを示したものでございますが、左側の区役所企画事業というものと、それから右側の区自治協議会提案事業の2つの事業で構成されております。区役所企画事業につきましては、内容欄に記載のとおり、区独自の課題解決に向けた取組みなど、記載の5つの黒ぼつで表示しておりますが、項目について区役所が事業を企画立案するものとなります。なお、その下、米印で記載がございますけれども、健康福祉、あるいは子育て、そして防災、安心安全分野、こういったものにつきましては、全市が同じ水準で実施する必要があるという観点から、原則として区役所企画事業の対象外ということになってございます。

次に、右側の区自治協議会提案事業についてでございます。こちらは、地域課題の解決に必要な事業を行っていただくものになりますけれども、こちらの事業では他の区でも課題となっているものについての取組みも対象となります。

その下、件数ですけれども、こちらは両事業とも件数制限はございませんが、施設整備のハード事業は、基本的には対象になりません。ソフト事業ということになります。そして期間ですけれども、区役所企画事業のほうは継続事業で実施することはできますけれども、区自治協議会提案事業につきましては、原則としては1年という形になっております。

その下、自治協議会の関与という部分ですけれども、区役所企画事業のほうにつきましては、事業を企画立案するにあたり、地域意見を反映させるということで、今回、こちらをあわせて意見を募集するというものになります。

そして、右側の自治協議会提案事業のほうですけれども、こちらのほうでは、自治協議会の皆さま方から企画、実施、評価、改善の各過程において主体的に取り組んでいただく事業ということになってございます。また、南区ではまちづくり活動サポート事業として、地域活動団体と連携した事業にも取り組んでいただくところになります。

続いて、資料1-2をご覧くださいと思います。A4縦でございますが、南区における区づくり予算の編成に向けたスケジュール（案）ということになります。大きくは左の列が区役所、中央の列が自治協議会、そして右側が自治協議会の部会というような枠で示しております。真ん中の自治協議会の一番上、第4回全体会、本日の会議ということになりますけれども、ここで今回、委員の皆さまからのご意見やアイデアを募集させていただきまして、8月28日の次回の自治協議会までにお寄せいただければと考えております。また、頂いたご意見やアイデアに対しまして、9月の第6回の全体会で各委員の方からの提案状況をお知らせするという予定にしております。その後の動きでございますけれども、右側の各部会におきましては、その提案を踏まえまして、10月の部会から区自治協議会提案事業の検討を始めていただきまして、11月の部会で原案の確定、それから11月に開催される第8回全体会に報告を頂きたいと考えております。

区役所のほうになります、左側になります。こちらのほうでも各委員の方からの提案を踏まえまして、区役所企画事業の素案を作成し、10月に開催されます第7回全体会でお示ししたい

と考えております。全体会での報告後、各部会での意見調整を行いまして、改めて第8回の全体会で諮り、区づくり予算案の全体像を確定するというような流れで進めていきたいと考えておりますので、よろしくお願いをしたいと思います。

続いて、資料1-3をご覧いただきたいと思ひます。資料1-3と1-4は、参考に配付したものでございますけれども、資料1-3につきましては、今年度の南区の主な取組みというものを記載した資料になります。各事業のところに色分けしてあります。①から⑳までの番号がありますが、右上に四角く凡例を表示しているのですけれども、番号が赤くなっているもの、これが特色ある区づくり予算で実施しているものになります。具体的には③から⑩まで、それから右側へ行きまして⑬、そして下のほうへ行きまして⑰から⑲までの赤いものが区役所企画事業になります。その下⑳の赤いところが区自治協議会提案事業ということになります。また、次の資料1-4ですけれども、こちらは冒頭の会長の話にもありましたけれども、今年度の各区の自治協議会提案事業、これを表示した表になります。ご意見いただく際には、こういった他区の事業も参考にさせていただきながら、ご提案いただければと思ひておりますので、よろしくお願ひします。

そして、最後に1-5でございます。A4縦の一枚紙になりますが、これは皆さまから、今ほど申し上げた来年度の特色ある区づくり予算のアイデアですとか、ご意見を頂くための用紙ということになります。今ほど申し上げました、資料1-3、あるいは1-4の取組みなど参考にさせていただきながら、8月28日（水）次回の自治協議会までに事務局まで記載のうえ、お届けいただきたいと思ひますので、よろしくお願ひいたします。私からの説明は以上でございます。

○議長（高橋会長） ただいまの報告につきまして、ご質問があったらお願ひいたします。ないようです。なければ、令和7年度特色ある区づくり予算については、これで終わりいたします。

4 部会報告

○議長（高橋会長） 続いて、次第4、部会報告等について、部会の検討状況を各部会長から報告をしていただきます。はじめに第1部会長から報告をお願いいたします。

○井上委員 部会第4回会議を7月10日に開催しました。提案事業について、防災意識啓発事業は、他区の防災イベントに参加した委員から、どんな展示がよかった聞き、内容を検討いたしました。ローリングストックに関する展示が参考になったとのことから、取り入れることにいたしました。

クリーンアップ月間について、チラシのデザインについて確認し、昨年度の事業風景を入れたらどうかというご意見がありました。

その他といたしまして、日本版ライドシェアが南区で実施検討されているという報道があったため、意見交換を行いました。公共交通の利便性を向上させるため、何か手伝えることはないか。民間企業が実施することであり、手伝えることのイメージがわからない。もうしばらく様子を見たほうがいいのかの意見がありました。なお、今回は8月7日（水）午後2時からの開催予定です。以上です。

○議長（高橋会長） 続いて、第2部会長から報告をお願いいたします。

○荏原委員 部会を7月12日（金）に行いました。

1、令和6年度第2部会提案事業についてです。（1）夏休み宿題サポート事業について、こちらは先週になりますが、23日から26日の4日間、白根児童センターで開催いたしました。そのことについて、部会では事前の打ち合わせということで話し合いをしました。結果としましては、延べ人数で76名の児童から参加していただいております。また、次回の部会報告のときにさせていただければと思ひます。

（2）南区家族ふれ愛事業について、11月10日（日）に開催のコンサートにつきまして、「楽しく歌う♪ふうふ『ケチャップマヨネーズ?』」へ、保育園児から小学校4年生までを主な対象としまして、楽曲などを確認しました。申込方法につきましても、今後、調整していく予定となっております。

続いて、2その他、第3部会提案事業の「味わい市場」について、福祉施設と共同で第2部会のブースを出店する予定でおりますので、その状況について共有を行いました。

次回の会議日程は、8月6日（火）10時からを予定しています。

○議長（高橋会長） 続いて、第3部会長から報告をお願いいたします。

○松尾委員 令和6年7月8日に第4回の会議を行いました。

1、令和6年度第3部会提案事業の①南区おいしいもの満載お宝探訪事業、味わい市場当日の催し物について、これから説明する内容に決定しました。委員によるじゃんけん大会、景品は昨年と同様に「梨」ということです。それからガチャということでカプセルトイ、それからスーパーボールということでアヒルのおもちやすくい。味わい市場、もしくは六斎市で250円以上買い物をした人への引換券を1枚配布。引換券1枚でスーパーボール、引換券2枚でガチャ1回。それからしろね大凧タウンガイドによるまち歩き、味わい市場に立ち寄り、出店ブースの販売品の食べ歩き、広報用のチラシに掲載する内容を確認しました。チラシを大きくしたポスターを作れないのかなというご意見がありました。

②については、産業・伝統・味覚の3セットツアー、前回の部会のときに検討したコース案を確認しました。ツアー参加者に喜んでもらえるように、お土産に大凧の缶バッジや梨を用意することとしました。また、ツアー当日の委員の役割について、全員が役割を担うということで検討しました。

2その他については、次回の8月5日午後1時から会議をすることとしました。

○議長（高橋会長） ただいまの説明について、ご意見、あるいはご質問がありましたらお願いいたします。なければ、部会報告については、これで終わりいたします。

5 その他

○議長（高橋会長） 続いて、次第5その他について、委員の皆さんから何がございますか。

○高橋（文）委員 すみません、案内でもよろしいでしょうか。チラシにあります、庄瀬農村公園まつりのチラシが出ておりますので、ぜひ皆さま、農村公園まつり花火大会2024、8月11日（日）15時から21時まで行っております。花火があがりますので、ぜひ皆さま、庄瀬にいらっしゃいませ。よろしくお願ひいたします。

○議長（高橋会長） ほかにございますか。

○井上委員 同じく茨曾根サマーフェスティバルのご案内を申し上げます。今回は、8月24日（土）15時から20時に茨曾根小学校グラウンドで行います。今回もマーケット、バザー、飲食店、キッチンカー、ステージ発表、カラオケ大会、盆踊り大会、最後のメインはスカイランタン制作・打ち上げの予定でおります。皆さんから大いに盛り上げていただくように、私たちも一生懸命頑張りますけれども、南区の皆さんからもぜひご覧いただきたいと思ひます。なお当日、雨の場合は体育館で行いますので、よろしくお待ち申し上げます。

○議長（高橋会長） ほかに委員の方でございせんか。なければ、事務局の方から何かございますでしょうか。

○小菅南区教育支援センター長 教育支援センターです。いつもお世話になっております。

6月の自治協議会で令和6年度教育委員会事業説明のときに質問を頂いておりました。4月に新設された地域クラブ活動推進室のこれまでの実績報告と速やかな開示をということでご意見がありました。それに対する回答を本日、お配りしましたのでご覧ください。少し補足をいたします。実施のところ、団体リスト、指導者リストを公開しております。南区はまだ1団体しか登録されていない状態です。実施主体への補助金の制度として、指導者の謝金、それから指導者が研修会に出たときの受講料に対して補助金の制度を立ち上げております。

周知のところ、昨年12月に市内の小学生高学年の児童とその保護者に対してアンケートを実施しました。結果はホームページに、公開されております。

次、意見交換のところ、文理高校との意見交換として、運営団体として実施主体をもっていきたいということで話し合いを進めて、現在、吹奏楽とか、合唱とか、文化系のクラブを含めた7団体が西区の団体リストに登録されております。それから、説明会のところ、各区のスポーツ協会ごとに説明会を行ってきました。南区でも7月2日に説明会と質疑応答がありました。説明の内容ですが、この四角棒で囲んである内容の説明を受けました。それから、秋葉区と北区ですが、競技団体だけでなく、学校関係者、それから行政の職員が一堂に会して説明会と意見交換を行ってきております。

○議長（高橋会長） ほかにございますか。少し時間が早いようです。

○関川委員 最近、集中豪雨といますか、短時間で雨が降る。降った雨が排水路からあふれて、道路に出ることが大変多いと思ひます。7月の何日か続いた雨もそうでしたし、ごく最近では先週だったかな、20分、30分くらいの雨でもう、実を言いますと私の家の裏の排水路が

あふれて、市道のほうに流れた。写真は撮ってありますが。それも新飯田地区でけっこう排水路からあふれているということが現実、あったのです。それは管理者がそれぞれいると思うので、それぞれで対応するというような形になっているのか、市、区としては、把握されておいて、計画的に改修というか、修繕をしていくと思うのですが、その計画でやっていらっしゃるのか。それと、排水路っていろいろ混ざり合っていて、終末処理というか、あとのところが出口と言いましょか、どういう形でこれが流れていって、ここへいくのだということ把握していませんので、それなども建設課で、図面かなにかで、区内でこの排水路はこういう形で、結局は中ノ口川へ流れるとか、あちらへ流れるとかの図面を、見せてもらいたいというようなことがあれば、見せてもらえるものなのではないでしょうか。最近、雨が多いものですから、地域を見ますと。

○細貝建設課長 建設課です。梅雨末期の雨で先週もかなり雨が降りました。特に中央区の辺りでは、朝から路面が冠水して、ニュースにも出ていたと思いますけれども、雨につきましては、側溝とか、排水路に流れていくような形です。管理者も道路の側溝であれば建設課、田んぼの中とか、ほ場に関係するところは土地改良区が管理するような形になっております。その区分につきましては、きちんとした図面というものはありませんけれども、区役所においでになれば、建設課のほうで、ここは土地改良区が管理しているとか、ここは市が管理しているということは説明できるかと思しますので、相談していただきたいと思します。

また、流れの悪いところについては、要望を頂いて、順次、優先順位をつけながら改修していくような形になるかと思しますので、よろしくお願します。

○議長（高橋会長） ほかにございませんか。

○大井委員 せっかくなので、学校の地域クラブの活動推進室というところで、ホームページ上で確認したのですが、南区に4年前に白南、月潟、臼井、白根第一中学校の子どもたち中心に10人くらいで野球のクラブチームができたのですが、今現在、3年連続県大会にも出場していますし、中体連にも3年前から参加させてもらえるようになって、中学校の部活動という認識で、そのクラブ活動をしています。監督も南区の方で、南区のスタッフ中心に教えているような状態です。今は野球部がなくなったような学校の子どもたちも他の区からは来ていますけれども、そういったチームで今、三十何名で白根高校のグラウンドを学校開放で借りて行っております。今、このリストの中に4チーム載っていますけれども、鳥屋野中学校とか、小針中学校のような大きい学校は、地域の監督、先生だったり地域移行の指導者という形になって、そのまま部活動としての、野球場を借りるときとか、そういうお金の面でも優遇されているのですけれども、南区にあるそのチームでは、お金は一般の団体と同じような払い方をされていて、昨年度であれば、野球場を借りる費用が50万円を超えているとなっています。もちろん指導者は費用をもらっていないですし、ただ、この地域移行の話が出てから、すぐ保護者のほうでチームを作って、取り組んで今、こうやって結果を出しているというチームなので、中体連に参加しているという以上は学校の教育の場としても指導しているのと同じ環境ですので、ぜひこういった団体も、月潟野球場とか、そういったところのナイター利用とかしているのですけれども、ほかの学校と同じような使用方法とか、そういった情報がまだありませんので、ぜひ詳しく、そういったチームは多くあります。白根北中も今、できると聞いていますし、これは野球ばかりなので、あと月潟と味方も保護者で作れないかというようなお話もあるので、なかなかこちらのほうで、保護者のほうとか、そうやって作ろうと思っているところがどのように作っていったらいいかということが、一つの学校と一つの野球部でやれば簡単なのかもしれないのですけれども、連携してやっていこうとするとなかなか難しく、情報がないような状態なので、もう少し情報を落としていただくと、そういった人たちにも教えられるかなと思しますので、よろしくお願します。

○小菅南区教育支援センター長 ご意見ありがとうございます。本当に連携してチームを作っていくと難しい学校が多くなってきていると思しますので、ニーズに合った補助や支援ができるよう、本課のほうに上げていきたいと思しています。

○議長（高橋会長） ほかにございませんか。

○織田委員 今ほど、ちょうど地域クラブの話が出たので、私も前回、地域クラブ活動推進室が4月に発足して以来の実績報告をお願いしたいとお願いした身として、今日、報告いただいたことの内容に目を通したところ、ホームページ上でも、新潟市全部でも49団体かな、南区が先ほど、お話があったように、1団体のみ、バレーボールですね。スペランツアバレーボールクラブ、

白南中とか、月潟中の体育館を使って活動するという団体のみ、こちらの団体リストにはありません。4月から発足して7月のたった4か月だから、1団体だけなのかな。それとも4か月もあったのに1団体なのかな。先ほど、大井さんのお話にあったように、私の近くでも、野球部を何とか地域クラブでできないかという動きがあることも承知しているので、ぜひ団体登録ができますように、また改めて地域のほうに働きかけていただくことと同時に、なぜなかなか地域クラブが立ち上がらないかについても、少し目を向けて考えていただけたらありがたいと思います。需要はあると思うのですけれども、なぜ地域クラブとして設立するに至らないのか。先ほど、補助金の話がありましたが、補助金を出しますよと言っても、なかなか団体として登録がない。ではもう少し何か足りない部分、困ってらっしゃる部分、不安に思っらっしゃる部分があるのではないかと推察されますので、またそのことにも気をつけていただいたうえで、報告が頂けるとありがたいと思います。ありがとうございました。

○議長（高橋会長） ありがとうございます。ほかにごいませんか。ないようですので、その他については、これで終わりいたします。

6 次回全体会の日程について

令和6年8月28日（水） 午後2時00分から 南区役所4階講堂

7 閉会

○議長（高橋会長） 以上をもちまして、第4回南区自治協議会を終了させていただきます。皆さん、大変どうもありがとうございました。

（午後3時40分）